

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al mes... 1 Peseta
Fuera, trimestre... 3
Extranjero, id... 7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Miércoles 3 de Abril de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la Imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 74



JESÚS CORONADO DE ESPINAS
(Quadro de Juan Sycki)

A Jesús orando en el huerto

Cristo Señor, en misera agonía
Triste, turbado y con interno hielo,
Flojo el vigor que sustentara el cielo,
Reuelta de su alma la armonía.

Cuanto más los contrarios resistía,
Su fuego entre la lucha bañó el suelo
De sanguíneo sudor, y el desconsuelo
Asido hasta la muerte le tenía.

Cuando postrado en oración ferviente
Clama: «Padre ofendido, el cáliz pase
De mi dolor; más tu querer se haga.»

Y confortado el ánimo doliente,
No habiendo batería que lo arrase
Por la victoria despreció la llaga.



JESUS ANTE EL PUEBLO
(Estatua por Mr. Antokolsky)

EL OLIVO

Venise mis ojos tristes, y apagado
su brillante matiz desde que yerto
y angustiado Jesús dejó en el huerto
mi tronco en sangre y en sudor bañado.
Mas del santo rocío penetrado

á eterna vida en nuevo ser despierto,
y cuando el campo palidece muerto
soy de verdor perenne coronado.

Fecundizada en el temprano brote
por lágrimas de un Dios la savia mía,
unge al monarca y unge al sacerdote,
y déjome del huerto la agonía
paz en mis ramos que la guerra acote,
luz en mis frutos que dilate el día.

AMÓS.

LA RAIZ DEL MAL

Al constituirse el actual Gabinete no faltó quien anunciara, aunque sin pretensiones de profeta, que la nueva situación viviría poco y viviría mal. No sabemos—ni lo deseamos—si se cumplirá la primera parte del anuncio; pero no cabe desconocer que se está realizando la segunda.

Podrá ser que aún insista algún periclitado democrático en calificar lo que ocurre de «hermosas expansiones del sentimiento liberal»; mas la opinión desapasionada, los liberales sensatos, las clases conservadoras, y con unos y otras la gran masa neutral del país, no pueden menos que estimar que el espectáculo que se está dando acusa carencia de dirección y de programa.

En nombre de la libertad se cometen graves atentados: se ataca á los conventos, se perturba el ejercicio del culto en el interior de las iglesias, se prohíben las procesiones por temor á los intransigentes jacobinos, se insulta á los obispos si piden el cumplimiento de las leyes, se incendian y saquean las fábricas, y como si esto no fuera bastante, tales anuncios se formulan y tales peticiones se dirigen al Gobierno, que no parece lejano el día, de continuar por el camino emprendido, en que los católicos habrán de verse precisados á limitarse al ejercicio de su culto poco menos que á escondidas, en el retiro del hogar. No sucedió más, ni acaso tanto, en 1873.

Pero no, no nos asustamos, como supone *El País*, ni pedimos una represión implacable, ni deseamos que se amordace á cierta parte de la Prensa, como indica *El Liberal*. No nos asustamos, porque vamos siendo ya viejos, y la repetición de los excesos de nuestros radicales nos tienen curados de espanto; y no pedimos represión, porque ni creemos que simplemente con el empleo de ésta se curan ciertas dolencias, ni podemos incurrir en la candidez de creer que un partido como el fusionista pueda abandonar ahora los procedimientos que siempre ha empleado.

Después de todo, cuanto ocurre obedece á la lógica de los hechos. El Gobierno actual subió al Poder con un vicio de origen que no puede borrar. Cuando una agrupación alienta el motín; cuando sistemáticamente lo disculpa, cuando en vez de pedir el imperio de la ley habla de renacimientos y resurrecciones, cuando cree ó aparenta creer que los amotinados representan la opinión pública, y de las algaradas y del desorden hace un argumento en favor de su política, si por tales artes logra el triunfo, sube al poder con el compromiso moral de trocarse en el Gobierno en poderante de los amotinados. Así consiguió la victoria el fusionismo, y ahora comienza á tocar las consecuencias.

Imaginaron los liberales que su sola presencia en el Poder bastaría á calmar los ánimos, y que no necesitarían hacer nada para conseguir la anunciada pacificación del país; pero se han equivocado.

Los fusionistas han caminado siempre á merced de las circunstancias, guiados por los que chillan y alborotan en las calles, y su única política ha consistido en salir del día, renunciando á resolver los problemas y girando en el aplazamiento todas sus esperanzas. Hoy, agravados los síntomas propios de las situaciones fusionistas, el mal se extiende, y la carencia de dirección hace que el respeto á la ley sea un mito y que el gobierno de la sociedad española se encuentre en manos de los alborotadores.

Por esto sólo vemos en una parte de la prensa atenuaciones del motín. ¿Se ataca á un convento? Pues ensanguina se insinúa, aunque no haya el menor asomo de fundamento, que la provocación partió de los elementos religiosos. ¿Se quema una fábrica? Pues la consecuencia inmediata es hablar de los abusos del capital. Pero, ¿es que si esto es cierto no hay medios en la ley de evitar tales provocaciones y de reprimir esos abusos? Y si no los hay ¿es que no deben llevarse á la legislación los preceptos necesarios para asegurar la libertad y la justicia en todas las relaciones sociales? ¿Es que debe dejarse á las masas que ejerciten supuestos derechos, con contravención evidente de todas las leyes?

Si hubiera programa, habría ideas arriba, y se habría trazado un procedimiento para realizarlo. Sería bueno ó malo el criterio adoptado, pero cabría discutirlo, y fuera de aquél no se consentiría ni sería posible el espectáculo que estamos ofreciendo al mun-

do. No existe programa, se camina sin idea fija, á la ventura, y á la falta de dirección y de pensamiento arriba responde abajo, lógicamente el desorden, el atropello, el desencadenamiento de las pasiones y el principio de un estado de anarquía que no sabemos adonde podrá conducirnos.

CRONICA

Para mañana

En todos los templos de la ciudad se hacen muchos preparativos para las grandessolemnidades de mañana y pasado siempre severas é imponentes por los tristes recuerdos que evocan y los altos misterios que la iglesia conmemora, dignos de ser meditados y venerados por el hombre que guarda en su alma algo de la fe cristiana y alguna gratitud en el corazón por la pasión y muerte del Hijo de Dios humanado.

Los monumentos

Atendido el buen celo demostrado en otros años, se espera que los monumentos de nuestros templos revestirán todo el esplendor posible, lo cual contribuye siempre á que sean visitados con más interés, y á causar mejor impresión en el ánimo de la gente, favoreciendo el desarrollo del sentimiento religioso, que germina latente hasta en los fríos corazones á la benéfica influencia de los testimonios que durante estos días ofrece la Iglesia de su misión divina y salvadora.

Estreno de una misa

Mañana, en nuestra Santa Catedral, se estrena una misa compuesta por el notable compositor D. Eduardo Torres, maestro de capilla de esta ciudad, que tantas pruebas ha dado de su inspiración musical.

Abundancia de verduras

Hoy han abundado más que de costumbre las verduras en el mercado, en atención á que muchas familias hacen especial provisión para estos días de abstinencia.

Hoy se han vendido ya guisantes primerizos que han sido muy solicitados, vendiéndose á 50 céntimos la libra.

A nuestros suscriptores

Siguiendo la costumbre de algunos años y con motivo del Jueves y Viernes Santo, mañana y pasado no se publicará este periódico.

Desgracia

Ayer una niña tuvo la desgracia de caer al canal desde el puente del tranvía en Roquetas, y, apesar de haberse tirado una faja, no pudo cogérsela; pero habiéndola sacado viva, murió al poco rato, causando la correspondiente consternación á su atribulada familia.

Triduo

Los días 12, 13 y 14 de este mes celebrará la cofradía del Santísimo Sacramento en la iglesia del Seminario el solemne triduo anual predicando los dos primeros días el Reverendo Padre Rosell y el último el P. Giner de la Compañía de Jesús.

Académico

En la academia de Bellas Artes de S. Fernando se ha celebrado la recepción de D. Marcelino Menéndez Pelayo.

Toma de posesión

El Dr. D. Manuel Juan Marco ha tomado posesión de su beneficio en la Santa Iglesia Catedral.

Fallecimientos

Ha fallecido el vigilante de la cárcel D. Alejandro Mas.

* *

A los cincuenta años de religión ha fallecido en el Convento de Santa Clara de esta ciudad, la Rda. Madre Tomasa Llop, natural de Corbera.

R. I. P.

Gran progreso fotográfico

Ha llegado á esta ciudad D. Antonio Mejide, inventor del procedimiento *Radiotling*, en virtud del cual se alcanzan admirables fotografías con los diferentes colores naturales de las personas, trajes y adornos, habiendo merecido grande aceptación del público en todas partes y el aplauso de los hombres competentes por su notable invención que ha venido á establecer un gran progreso en el arte fotográfico.

El señor Mejide fué premiado con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona, y ofrece sus importantes servicios al público dertense, en «La Literaria», Moncada, 1, Tortosa.

«La Dinastía»

Este ilustrado colega de Barcelona ha introducido importantes reformas en su confesión, aumentando su tamaño y organizando una interesante información local y telegráfica, renovación de tipos, epígrafes y cabecera, ampliación de columnas y mejorando extraordinariamente su colaboración política, científica y artística con la ilustrada cooperación de distinguidos escritores y personas prestigiosas del partido conservador para coadyuvar á los nobles ideales que pueden contribuir al progreso moral y material de la patria.

También ha abierto una sección especial titulada «Nuestros Centros»

que sin duda será interesante y útil al progreso de importantes colectividades.

Lo celebramos y enviamos á tan apreciable colega nuestra sincera felicitación.

Gran variedad de galletas

En el acreditado establecimiento de D. Manuel Barreno, Carbó, 9, se ha recibido una gran variedad de galletas de la renombrada fabrica *La Gloria*, en especial los esquisitos y modernos *Biscochos Kruger* que tanta aceptación han merecido entre las personas de delicado paladar.

El establecimiento del Sr. Barreno se ha colocado en poco tiempo á gran altura por la excelente calidad de sus artículos.

Sellos postales

El jefe de telégrafos de esta ciudad se ha dignado participarnos que la Dirección General del Ramo por orden telegráfica fecha de ayer dispone se admitan los sellos postales para el pago de tasas de los telegramas hasta el día 10 del actual.

Importante

Se hallan en venta una estantería y 2 mostradores los cuales están en muy buen estado y se cederán á un precio muy reducido. Para más informes dirigirse á esta imprenta.

Aviso importante

Plantel de naranjos de todas clases de calidad superior.

Depósito calle de la Merced n.º 5.

Tutela de menores

CUENTO

Mal, muy mal desempeñaban el cargo de tutores; y tan mal, que en pocos años la hacienda de los menores quedó reducida á una infinidad de gravámenes, que era materialmente imposible continuar bajo la férula de semejantes administradores, quienes sin ningún escrúpulo y guiados solamente por el afán del lucro, contemplaban con satisfacción de usurero, como los intereses de sus representados, menguaban, á la vez que sus *negocios* iban en aumento.

Aunque muy tarde, llegó un día en que, cansados los administrados y viendo que la vida se les hacía poco menos que imposible, protestaron enérgicamente de tales protectores y sin olvidar la máxima de que *la unión hace la fuerza*, se agruparon, celebrando varias reuniones, en las que por unanimidad se acordó declarar guerra sin cuartel, á los miserables que desde tantos años venían explotándolos, tratándolos como esclavos.

Mucho tuvieron que luchar, pues es tarea árdua, sacudirse el yugo que desde tantos años les habían impuesto; pero al fin, tras de mucho combatir, lograron extirpar con mano certera el cáncer que les devoraba y que cual pulpo, les tenía supeditados con sus enormes tentáculos.

Día de júbilo fué para los menores, el que se vieron libres de las malas obras de sus amparadores, quienes no se explicaban lo que para ellos era un fenómeno. Desde aquel día, se consideraban iguales en derecho; no habiendo uno que cediese un milímetro de terreno ante la presencia del embrutecido tirano.

No se durmieron sobre sus laureles los defendidos, pues al día siguiente nombraron una comisión de su seno, para que les administrase sus intereses, así como examinar las cuentas que sus pasados *dueños* habían rendido. Muchos fueron los *gatuperios* en ellas encontrados, pues con ser tantos los que ellos presumían, superaron los que en realidad se pusieron de manifiesto; basta solo con decir que examinadas las de nueve años, dieron por resultado haberseles *comido* 16.000 ó 17.000 duros.

Ante tales resultados, por cada día estaban más entusiasmados en su provechosa y laudable obra, dispuestos á llevarla á cabo y conseguir les fuera devuelto el dinero que tan miserablemente se les había robado; pero cuando ya les faltaba muy poco para dar su obra concluida, y por arte de una mala ley, como suele acontecer cuando se trata de castigar á los que roban grandes cantidades, fueron desposeídos villanamente de sus legítimas propiedades; gracias á la intervención de la señora Fontana, mujer ruin y malvada, á quien inmerecidamente le habían dado el encargo que dirigiese por unos días á los administradores de dichos intereses.

Una vez desposeídos los menores, volvieron á apoderarse de sus fincas los malvados, que tan mal habíanlas representado, quienes llenos de coraje y de ira, por la lección que á su pesar acababan de recibir, por los que ellos consideraban *montón anónimo*; se presentan cual lobos enfurecidos á apropiarse del botín, seguidos de un enjambre de tipos inconscientes y ruines, que con gritos ensordecedores piden la expulsión y exterminio de los protegidos, quienes con entereza de ánimo y la conciencia tranquila de sus actos, contemplan aquella *jauría* de hombres convertidos en fieras, sedientas de venganza. Capitaneaba el grupo, un señor de largo *pardesú*, que con ira mal reconcentrada, pide los libros de contabilidad; inmediatamente fuéronle entregados, hojeándolos con afán, creyendo encontrar en cada página, motivo suficiente para mandarlos fusilar, satisfaciendo así los deseos de los que presenciaban dicha escena, con ojos que les sallan de sus órbitas.

Como cada uno de los que ejercían de *fiscales*, se conocían entre sí; y sabían de lo que eran capaces, resultó que, mientras duraba la práctica de dichas *diligencias*, se presentó uno de *la parte de levante*, quien consideraba que la mayor cantidad del botín le pertenecía á él; y cual sería la catadura del *chico*, que sus congéneres, al verle entrar se pusieron las manos en los bolsillos, en actitud de defender lo que en ellos llevaban.

Por fin se concluyó el examen, y por lo tanto se aproximaba el me-

mento de saciar el apetito de tanto *bicho*, que estaba esperando el resultado de tan minuciosa comprobación; pero comprendiendo el del *pardesú*, que para lo que habla *encontrado*, maldita la falta que hacía su ojo *práctico*, dijoles que aperecía un *DEFALCO* de mil y pico de pesetas. Ante tanta estupidez, contestaron los menores que era falso faltase cantidad alguna; si no por el contrario, que habían satisfecho cuatrocientas y pico de pesetas más, que no habían ingresado, exhibiendo para su comprobación los correspondientes y legítimos recibos. Como su afán era encontrar mucho dinero, de nada aprovecharon las razones expuestas, pues, en caso contrario, no hubieran podido satisfacer los innobles y ruines procedimientos de los que con tanto afán esperaban despojar á la víctima; contestándoles que los recibos que habían presentado, los habían de convertir en metálico suficiente á cubrir el *defalco*, existente.

Dan por concluido el acto, y á los pocos momentos, salen empujados á la calle dispuestos á zaherir la intachable honra de los defendidos, pregonando por calles y plazas su *desastrosa administración*.

R. B.

Perelló 30 3 901.

Amenidades

EL GATO Y EL MILANO

FÁBULA

Desplumaba á una tórtola un milano, y un gato, que gruñendo lo veía, el hocico lamiéndose, aunque en vano, —¡Ah, verdugo!, furioso, le decía. —Y tú ¿qué eres?, el ave le contestó. Calló el gato, ocultando su deseo; y echándole las garras por respuesta, —¿Qué ha de ser, contestó, siendo tú el reo?

Dotado está siempre de ansia inhumana cuando arrojar al mundo á Dios le pluge: Verdugos de hoy, reos serán mañana. Pues el reo de ayer, es hoy verdugo. RAMÓN DE CAMPOAMOR.

Refiere un andaluz que en la bahía de Cádiz un buque fué completamente devorado por los ratones.

—¿Un buque entero?—pregunta un oyente.—¿Y cómo se lo comieron?

—Hombre—contesta el andaluz,—pasado por agua.

Gedeón ha comprado un coche automóvil y se esfuerza por explicar su mecanismo á Piave.

—¿Has comprendido?—le dice. —Perfectísimamente; lo único que no comprendo es cómo puede andar sin caballos.

Un acreedor se presenta en casa de un bohemio y le dice en tono airado:

—¡Catorce veces he venido á ver á usted!

—Pues es usted un vago de solemnidad. ¡Vaya una manera de perder el tiempo!

Telegramas

Madrid 2.

Los presupuestos

Parece que á mediados de este mes quedarán ultimadas las reformas proyectadas en algunos ministerios, con objeto de que el Ministro de Hacienda pueda dedicarse de lleno á la confección de los presupuestos.

Antagonismos

Con motivo de la preponderancia que el Sr. Moret ejerce dentro del Ministerio y de un modo particular cerca del Sr. Sagasta, hállase disgustado el Sr. Montero Ríos, quien ya no se recata de dar pruebas de ello.

Viene á aumentar el disgusto la proximidad del periodo electoral, pues se ve claramente que el ministro de la Gobernación se muestra poco pródigo con los amigos del Sr. Montero, en la confección del encasillado.

Créese que de seguir las cosas por el camino trazado, surgirán importantes disidencias en el partido liberal.

En los círculos políticos comentase esto vivamente, no faltando quienes recuerden que la hegemonía del señor Moret contribuyó también poderosamente á la disidencia gamacista.

En general, se considera que el fracaso del partido liberal en los momentos actuales, vendría á complicar gra-

vemente la situación política española.

La enfermedad del Sr. Sagasta

A última hora se sabe que el señor Sagasta ha sufrido algún acceso de fiebre.

Contra lo que se creía, asegúrase que tardará algunos días en reponerse.

El ministro de la Guerra

Asegúrase que el general Weyler acompañará á su familia en las fiestas de Semana Santa que se celebrarán en Toledo.

El general visitará la Academia de Infantería y la fábrica de armas.

Declaración de Moret

El ministro de la Gobernación ha declarado que se hacen trabajos en algunas provincias para suscitar manifestaciones análogas á las de esa capital.

Ha añadido que son escasos los elementos con que cuentan los perturbadores del orden, y que en todo caso el Gobierno está dispuesto á proceder con energía.

Gamazo gravísimo

Hállase gravemente enfermo el exministro D. Germán Gamazo, á consecuencia de un ataque gripal con influencia en el cerebro, el corazón y los riñones.

El ilustre enfermo ha solicitado los Santos Sacramentos.

Las huelgas

Coruña 2.

A la huelga de albañiles ha seguido

la de constructores de cajas para tabacos de la fábrica Nacional.

De Aragón

Zaragoza 2.

En venta de Ciria ha sido capturada una partida de bandoleros que tenía aterrorizados á los habitantes de aquella comarca.

En Bascuñana se han declarado en huelga los obreros de la fábrica de papel.

Temporal en el Extranjero

En Inglaterra y otros países se han desencadenado fuertes temporales de nieves, con grandes huracanes.

En toda la región alpina la tempestad de nieve no cesa, haciendo un frío espantoso.

De Austria comunican que el frío es considerable.

En Viena, según telegrafían, murió helado en la noche del día 22 uno de los centinelas del Palacio Imperial.

En París cayó hace días una abundante nevada.

Epilepsia

Y TODAS

las enfermedades nerviosas

Se curan con seguridad y rapidez con el uso de los celebres polvos del **Cav Clodoveo Cassarini de Bologna.**

Único representante en España: **J. Bartra, Jaime I. núm. 10 Barcelona.**

De venta en Tortosa: **FARMACIA VERGES.**

En venta

Lo está un edificio situado en la ciudad de Tortosa ensanche del Rastro, calle de Topete n.º 1.º construido para fábrica de alfarería, compuesto de planta baja y dos pisos altos, ocupando una superficie de 20 metros en 30 centímetros, y el terreno anexo al mismo con otras construcciones y cercado de pared, de una superficie de 28 metros 50 centímetros de largo por 14'50 de hondo. Dará detalles dae José M.º Fernandez, Procurador cuoe de la Merced, núm. 2.

Relojes de 24 horas

Variedad.—Elegancia.

Sólida construcción.

Entre varias marcas y todas ellas recomendables están á disposición del público las siguientes: *Bonheur.*—Favorry.—*Peninsular F. R.*—*Jeannot.*—*Bellona.*—*Fleury.*—*Tavanes et C.º*—*Luciana.*—*Insuperable.*—*Tavanes Watch 1.º*—*Bicicleta.*—*Narcisse.*—*Maximum.*—*Criterión.*—*Lenzcrihc.*—*Urania etc.*

Relojería Cl ment

Ang 1 10.—TORTOSA

Imp. José L. Foguet.—Plaza Hospital 3

Época cristiana.

Los Garidell.

ENTRE los nombres ilustres que más sueñan en nuestra historia local descuella el que sirve de epígrafe al presente artículo. Comenzando por la época subsiguiente á la reconquista, en 1160 firma una escritura de donación hecha por los nuevos pobladores de Tortosa al Monasterio de Poblet **Guillermo Garidell**, y otro documento del mismo género suscrito en 1198 por **Berenguer Garidell** demuestra evidentemente que esta familia fué de los conquistadores que vinieron con Berenguer IV á arrancarla de las garras de la morisma. Más tarde, entre los muchos personajes que representaban á los habitantes de Tortosa que se establecieron en Valencia después de la conquista de esta ciudad por don Jaime I en 1238, y que sin duda acompañaron á este Rey en su expedición, figura **Tomás Garidell** como ciudadano acomodado, quien junto con otros contribuyó á consignar en las *Costumbres y Fueros* que aprobó el Rey

PROXIMA APERTURA
SUCURSAL
 DE LA
ZAPATERIA MORESO
 PUENTE DE PIEDRA Y CALLE DE BUEN AIRE
 Calzado de todas clases y precios
 EXPOSICIÓN PERMANENTE
 DE
 CALZADO DE NOVEDAD
 VENTAS exclusivamente al contado
 PRECIOS FIJOS

Gran surtido de Misales, Breviarios, Semanas Santas
 y Estampas de Primera Comunión

DEVOCIONARIOS ÚLTIMA NOVEDAD
 Desde 15 cénts. á 100 Ptas. ejemplar
 LIBRERÍA DE
FRANCISCO MESTRE
 ROSA, 11-TORTOSA

Pomada milagrosa
 Descubrimiento notable en beneficio de la mujer.
 Cura las grietas de los pechos por rebeldes
 que sean, en 24 horas. Depósitos en Tortosa:
 Enrique Carpa, Droguería.

para dicha ciudad, las mismas disposiciones que regían en Tortosa, testimonio de la gran significación que tendría cuando el Rey lo llevó consigo en tan alta empresa, aconsejándose después de él en la confección del Código Valenciano, que procuró inspirar en el de nuestras *Costums*, cuyo texto consigna el referido nombre en la Costumbre XI, Rúbrica 6, Libro 1.º, cuando dice: *Aquesta plasa es entesa dels Archs del Bisbe, tro al cantó primer d' en Tomás Garidell, etc.*

El nombre de **Garidell** se encuentra mezclado en aquellas incesantes y porfiadas luchas locales de mediados del siglo XIII, disputándose con los *Carbons* y *Puig* el predominio de la ciudad, y promoviendo alteraciones y revueltas que obligaron á la Señoría á ceder sus derechos al poder real en tiempo de D. Jaime II de Aragón, como lo efectuó ante el Notario Guillermo de Solanes (1294) á fin de poner término á aquellas. La lápida de la casa de la calle de Oliver, que describimos en el artículo titulado *Notas epigráficas*, nos revela á **Arnaldo de Garidell** en 1198 como influyente personaje que dedicó sus iniciativas y caudales al ensanche y engrandecimiento de Tortosa, construyendo alguna barriada ó calle, después de la reconquista de la misma.

Bernardo Garidell es nombrado en Agosto de 1347 Escribano perpétuo de Tortosa por D. Pedro IV de Aragón, cuya gracia es rehabilitada y confirmada por don Fernando I en 22 de Marzo de 1425 como cargo de reconocida importancia y respetabilidad en aquella época.

En las disensiones habidas al ocurrir la muerte del Rey D. Martín el *Humano* en 1412 y con motivo del Compromiso de Caspe, nuestra ciudad envía entre otros á los parlamentos de Alcañiz y Traiguera, como representante de sus aspiraciones y derechos, á **Gonzalo Garidell**, según afirma Zurita, persona que debía reu-

nir títulos de influencia y recto criterio en las difíciles circunstancias que decidían la sucesión á la corona.

Los importantes servicios prestados á la Ciudad y los Reyes por esta insigne familia, obligaron á que aquella diera nombre tan glorioso á una de sus calles, que es sin duda donde se hallaría la casa solariega. Aun se conserva hoy la calle de *Santa Ana* y *Garidells*, como recuerdo de esos inolvidables patricios, que tanto brillan en la historia. En 1359 las Cortes de Cataluña reunidas en Cervera, al formar la estadística de todos los lugares del Principado, hacen mención al expresar los del veguerío de Tortosa, del de **Garidells**, cercano al de Fullola (1) que no era otro que el que llevaba el nombre de *Garidells* por ser señorío de la familia que nos ocupa, lugar desaparecido con los años y donde hoy tiene su finca el propietario D. Pascual Ballesté. Las ruinas y restos de edificaciones que en esta propiedad se han hallado, comprueban que allí hubo un lugar con su castillo ó atalaya de origen árabe, en el que en remotos tiempos serían señores los ilustres miembros de este apellido, del que ya no creemos queden hoy continuadores en la ciudad.



(1) Del lugar de Fullola quedan también vestigios, especialmente los de una torre, la iglesia y caserío.